

地下鉄動物園前から吹火のレバノン前駅まで、荷物を
めぐつて話はとぶのですが、そこには共通のものがあつて、それはかさりつ氣のない、おしつけがましくない純
切。心の体温のあたたかさとてもいいうべきものなのです。
「〇〇しましよう」とか「〇〇しなくてはなりません」

夫のおしゃせの倫理観からくる「しんせつ」とはまつた
物の、不自然な現象、口ひりた

く別物の、本能的ともおもえる自然な好愛感。口より外にからだが動いてしまうような連帶感なのです。つらさ、生、死、つらさの大きさ大兄からくる身体や心臓の圧力の

人生　おレーティングに付いたわざないうるせえの日本　質問によつて、他者をいとおしくおもう気持ちが生じたり、自己破滅にさいこんだり、他者を蔑しめる気持ちが生じたりします。獄中の水山昌夫さんは、貧困は人間的ないいつき合いの感情を奪い去る、というパンガードというひとの言葉を引用して(獄中にて学んだ友説で)人を殺してしまつた自分自身と、自分をそのように追いこんだ社会と権力に対してたたかいを行けています。ゴーリキーは歌曲「どん底」の中で、革命前のコシアの懶みあいののしりあい、不信感にせめられ殺しあう貴しい人々の狂気と絶望感をえがいていますが、——にんげんどいつも、人さまの良心をあてにするもんだが、持つている当人にしちゃ良心ほど荷重介なもんはねえと、つぶやく男に対して、遅れの老人はしづかに語りかけます。——あの世に

大半の患者たちが、病を捨て、喜びとわかれ(外に別れもある)、はげしい労働と酒で傷ついたからだてこの病院に入ります。退院しても、しばらくすると再発して「出もどつて」くるひと多く、人生まづくらや、と短くなつた片足をひきする人や、もう労意欲もなくなつたわ、生きるのはつらいよな、と目をつむる老人もいます。ある日、つらいことがあって結婚の口で泣きくすれたわたしを見て以来、その老人は毎朝、洗面所で顔をあわすたびに、どうや元気か、と声をかけるのです。ニヌエサン、ほら、といつて、果物のデコレーションやらホットレモンやらサンドイフチやらをみごとに美しくおいしくつくって差し入れたり、たまの外出日にはバチンコで人形をとつてきたりして枕もとにおいていく隣室の「弟」の正ちゃん。隣のベッドには、名刺が死んだ母とおなじで、あけつびろげなところもよく似ているので「オカアサン」ときに「オネエサンマ」と呼んでいる自称「姫さん」。一日一九〇〇円でヤのそりじをしていて、わたしと同じ過労と栄養失調から発病した人で、とつても茶目一氣があるので気があつて、それぞれの人生におこつたあれこれを語りあい、涙ぐんだり大笑いしたりの毎日なのです。「オカアサン

いちまいのビラが届きました。土方であつた矢島一夫さんが、前後不覚に酔つた状態であやまつて人を殺してから六年、獄中で苦痛の中から、事件の本質と原因を追求してきた彼に対しても、検察当局は計画的な犯罪であるとデフチ上げ、死刑を求刑したのです。そして一月二六日、京地方裁判所刑事八む坂本裁判長は無期懲役の判決を下したのです。矢島さんはスリフバを判官に投げつけて陪審員、傍聴者の抗議の声に全員退廷いいかたし、五人が監置されたのです。政治犯にくらべて、とほしい差し入れをよろこびながらも、冬になつて子どもの衣類もないことだろう。わたしはかまわかいから、どうか子どもにやつてくる下さい、といふ矢島さんの手紙を読んだことがあります。わたしたちの「どん底」は陰を陽にかえるゆたかな力量がまだ不足です。

が峰つて野良仕事ができない日に登校したとか。かつか
しの歌謡曲集から好きな歌をみつけて「ちょっとノート
にうへじてくんない」。わたしは読み手きに不自由して
いた身にたのまれて、手紙の代筆をしていた少女のころ
をかもひだし、なつかしくなりましたよ。

わざしたち患者の共通の楽しみは、食堂のテレビ見物です。二〇代のはじめにわたしが最初に入院した頃の山奥の労働者宿舎には患者自治会があつて、阪急電車の車掌で、私鉄漫画雑誌のリーダーであつた中山二勞さん（数年前になくなられました）が入院中で画の先生。流しをやつていたお兄さんがギターの先生。十三の「ピクトリヤ」でバンドマンだった少年がハワイアンの先生。金属の会社で働いていたおじさんが写真の先生。とじつにたくさんのお楽しみがありました。いま、私鉄迷連でもピカ一の戦闘力をもつ阪急電車の労働組合の委員長という労多い任務に推された、武人の森上多郎さんを知ったのもその病院で、ある朝、洗面所でせんたくしてたら、大きなはにかんだような眼をしたひとが、「しばみつよさんでしょう」と声をかけてきて以来、多郎さんを中心の読書会で知りあつた若い労働者は、六〇年代のはげしい時代を、ともに働き、ともにたたかつことがあるのです。

早かつたという特徴が生かされての自主的なつながりが、毎日毎日をたいせつに、おたがいを与えあうといふ良い作風をうみだしたのでしよう。わたしは病状がよくなつてくると、寝るとき以外は、ふたん着にきかえて、「とよすのあられ」工場ではたらいていた同じ年の女のひと(そういういえは、そのとき彼女の病名は、今のわたしと同じ十二指腸かいようでした)川べりを散歩したり、うぐいすの鳴き声コンクールに出演させるため、とりもちをつけた棒を手にうぐいす狩りに出かけるおじさんと山に出てかけたり、ずいぶんのんびりと療養てきて、脾臓をちよんぎらすになおすことができたのです。二労画伯と飲みに出て、仲間の漫画家たちとハシゴ酒をして、明け方こつそり戻ったのがばれて、大目玉をちようだいしたのもなつかしい思い出です。

りとともに、人間医保もからだもガタガタにこわれ、いちはんすさんでいたときでした。バレスチナのことどもたちの歌と詩をみる機会があつて、心ゆさぶられ、支援を求めているかの地に、せめてメンたきくらいは出来るだろうと望んだものの、こちらの身がこわれていては、話にもなりません。泣きの涙で羽田空港をとびたつ友を見送り、その夜は、新宿ゴールデン街でバーテンをやって

ちいさな一粒のむ子のように、そのときの思い出は、わたしの胸をあたためます。

今では久遠の三三年、開されたままの大洞穴ノ窟！

の取材部組で、食堂は満員。チャンネルをめぐつてのいざこさもあります。ニイダカヤマノボレを含むの真珠湾攻撃にはじまる太平洋戦争の状況がふるいニュースでうつしさされると「場内」はシーンとした緊張感が走りました。南方の海で撃沈する駆逐艦をみながら「わたしのむいも駆逐大和にのつとつて戦死したのよ」と隣の席のおばさんがつぶやきます。シャングルに入った取材班が地図をたよりに汗みどろになつて岩肌を掘つていいくと、洞穴の入り口がみつかりました。その入り口から重油を流して火を放つた空きカンがころがり、洞穴の奥の方まで火炎放射器で焼かれた跡らしい赤茶色に変色した岩肌がうかびあがります。鉛カブト。割れたアルミの皿。レンズが片方ついたままのめがねなどが次々とみつかり、そのそばには、アメ色の頭かい骨がころがつていました。下あごだけ残つてゐるものもあります。いまだに白さを

いた秋田明大さんの店で、日大全共闘の面々とさんざん
わたりあつて、せまい店内を割れたグラスでめちゃくち
にして、入院したのです。強いバイタリティを持つた
庶民の母親を演じて右に出る者はないといわれた女優の
望月優子さんの厚意による入院でした。沖縄をアメリカ
の軍政下から解放する運動のなかで、わたしは望月さん
と出会いました。音楽劇「沖縄」の上演活動に、彼女は
すべてをつきこみ、うちこんでいたのです。はげしくけ
つ毛りとした性格で、反戦の意志と信念が、からだじゅ
うからふきだしているようなひとでした。（作年、彼女
はガンのために永眠しました。じつさいの母としての苦
しみを抱えたまま。かけがえのない「日本の母」にはも
う会うことはできません）

く、看護婦さんから、九段坂病院のヒフビーさんと呼ばれて、あかるくふるまつてはいたものの、手づくりのどちらを持参してくる同室の患者たちの家族や恋びとともに情愛を、ふつとうらやましくおもつたりしていたもので。気晴しにと、散歩にさそつてくれた作家の真壁伸造さんと、女坂周辺を歩いたこと。ひとりの闇士が片腕のとれかけた古背広で、紙袋のりんごを抱えてきて、病院の夕食を半分のこしてたべたこと。鶏鳥でお好み焼

とどめる立派な歯をみて「あー若い人のやなあ」。誰からともなくため息がもれ、三三年前の情景が、戦争を経てさたひとたちの脳裏をよぎつてゐるようでした。「オカアサン」は、目にうつすらと涙をにじませながら、「心の中で手をあわせて、般若心經をいつしんにとなえとつたのよ」と言つていました。そして、三人の息子をすべて陸軍と海軍と航空隊にとられてうしなつた知りあいの女の人の話をしてくれました。B29の爆音や、予科棟のうたを覚えていた程度の、一九四三年うまれのわたしは、思想をふくめての全的体験としての戦争をしりません。ただ、たべるものがない時代に商家にうまれ、お乳もうくすっほくえなかつた戦時の事情と戰後かたむく一方のくらしきの中で身にしみたことけ、現在のわたしのあり様に深くつながっています。去年、沖縄の座間見島で聞いた民宿のおばさんの話を、わたしは「オカアサン」にしました。座間見では、世界に類を見ない非戦闘員の集団自決が行なわれたのです。手投弾が不発だったため生き残ったおばさんの話では、割腹、毒薬、手ノヤナタをつかって殺しての凄惨な自決。赤ん坊の足をつかんで岩にぶつけて殺したあと発狂した父親など、阿鼻叫喚の地獄がくりひろげられたのです。いまだに、自決の現場を通過ときは、目をつぶつて走りぬける、と民宿のお

はさんは言つていました。

きれいな日本語で語るバラオの住民たち。英語で語るその息子たち。戦争と侵略は手をかえ、姿をかえて息づいているではありますんか。わたしたちのふだんのくらしの中にも、侵略的で排他的な、きすぎすした抑圧感がひしめいているじゃありませんか。言める国は小国をおさえこみ、しほりとり、人間の解放をとなえるひとびとがファンストのようになんか非道に人を殺す。あるいは、人をきりしてたり、こきおろしたりする。バレステナからもどつて、決してひとの悪口をいいうまい、ときめたりともどつて、かえつていつそう亂つくことしきり。身がもたないかいので、こまっています。話しても話しても通じないかなしさは怒りになつて爆発し、その破片は自分につきさります。わたしもまた鬼となり、夜叉となつて自分の生きぎもを喰い、くろい血を吸つてゐるのです。

國家のモナさんら、バレスチナのひとびとからのものこも
もつた激励の伝言をきき、わたしがうれしさに泣けてし
まいました。帰國後極化した内戦に、くわえてイスラエ
ルのリタニ河を越境しての攻勢に、多くの人命が奪われ
ました。わたしが会ったコマンド（勇士）や子どもたちの
中にも、その犠牲となつた人もいることでしょう。ペッ
ドのまわりに貼つた写真から、ハフタを巻き、Vサイン
をかかけたコマンドの笑顔がこちらをみています。フィ
リピンから届いた年賀状が、「人民に力を！愛を！」
と告げています。

益ヶ崎の解放と、全世界のもつともしめたけられた人びとの解放を夢みながら、皇太子の沖縄訪問に抗議の意身自殺をとげた船本州治さんの、人間くさい言葉がきこ

さりす。わたしもまた鬼となり、夜叉となつて生きを喰ひ、くろい血を吸つてゐるのです。

iranのバーレビ王制が打倒され、あらたな革命期を
むかえたアラブから、PLO東京事務所のハミード所長
が帰つてこられました。そして今日、この病院にこられ
たのです。入院して間なしのころ、とつぜん、美しい盛
花が届いてびっくり感激のダブルパンチ。いままた、む
こうで出会つたが人権同盟の副長で詩人のマインさんや、

どもを育ててくれている友人たち。近くから、遠くから
やってくる友のやさしい言葉や激励が、どんなにうれし
いことか。この病院の内なる益ヶ崎と外なる益ヶ崎のひ
とひとの心底からのやさしさ、えげつなさ、おもしろお
かしいこと、みんなえられ、歌えあつてきました。

退院して最初の仕事は、映画「丸正事件」の制作協力です。友人の李学仁監督はじめ、望月良子さんやバレスチナへのかかわりを通じて知りあつたひととと又、再会できるのです。「労苦者渡世」の気風に甘え、五枚が十枚、十枚が二十枚と、身の上話をダシに二十五枚。およそ一万字分、紙面をおじやますることとなりました。想いのとぶままのあれやこれ、かきえず、無邪気につづらせていただきました。えんひつ走らせている間、「はよう書きんしゃい」とお茶と食事を運んでくれたオカアサンありがとうございました。「渡世」のみなさん、こんごともどうぞよろしく。

御 横り屋 コーナー

渡辺 バックナンバー
二五〇号 二七〇号 一八〇号 二九〇号あり
中者 組合シフ